DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL

(Tempos www.lostiempos.com

COCHABAMBA, MARTES 28 DE OCTUBRE DE 2025

Edición de 20 páginas - Precio único Bs 6.50 - Resto del País Bs 7



Mundo PÁGINA 2

Milei, sin mayoría El presidente argentino ganó en las legislativas, pero aún no controla el Congreso.

Deportes PÁGINA 11

Bolivia vs Chile

La Selección femenina de fútbol buscará reponerse.

Doble Click! PÁGINA 7

Mundial de Robótica

El equipo boliviano partió ayer al torneo en Panamá con la ilusión de triunfar.





Accidente de bus deja 16 muertos y heridos en la vía a Morochata

La flota iba a Quillacollo v se embarrancó 600 metros en la zona de Yayani. El operativo de rescate duró varias horas y los heridos fueron llevados a varias clínicas. Pág. 8

Arce promulga ley para importar combustibles, pero el precio será mayor

Alcance. La Ley 1657 permite el ingreso **Pedido.** La normativa fue impulsada por de manera directa de diésel y gasolina.

los cívicos cruceños por la escasez. Pág. 9

ElTSE proclama los resultados de elección histórica

"Queda cerrado el proceso electoral 2025", sentenció ayer el presidente en ejercicio, Oscar Hassenteufel. Pág. 4

ADEMÁS

Seguridad

Acribillan a hijo de alcaldesa de San Ramón y ven nexo con Marset

Seguridad

Tras autopsia, investigan la muerte del juez Lea Plaza como suicidio







Javier Milei festeja la victoria con sus colaboradores, el domingo. PÁGINA 12

Javier Milei gana, pero sigue sin mayoría propia en el Congreso

Argentina. Pese al triunfo, el Gobierno está lejos de los números necesarios para imponer su agenda. El peso argentino se dispara tras la victoria de Milei

BUENOS AIRES

Javier Milei jugó un pleno y ganó. El presidente que recibió, en vivo y ante los ojos del mundo, la orden de ganar, cumplió. La presión de Donald Trump fue clave para instalar la idea de que, en caso de derrota, no habría respaldo financiero posible y que el caos sería inevitable. A pesar de las lecturas apresuradas, Milei no contará con quórum propio en ninguna de las dos cámaras, ni con un

"tercio de hierro" que le permita blindar vetos y resistir la agenda opositora.

En Diputados, La Libertad Avanza tendrá desde diciembre 82 bancas. En el Senado sumó 13 escaños tras imponerse en seis de las ocho provincias que eligieron representantes para la Cámara Alta. Aun con estos resultados, los libertarios necesitarán aliados para impulsar las reformas transformadoras que exige la Casa Blanca. El peronismo pierde poder de fuego, pero continuará sien-

do la primera minoría en ambas cámaras. En un Congreso hiperpolarizado, las fuerzas provinciales no lograron hacer pie pero tendrán la llave para destrabar el quórum.

Inesperadamente, La Libertad Avanza se impuso en las elecciones legislativas con más del 40% de los votos a nivel nacional, mientras que Fuerza Patria y sus aliados alcanzaban el 31,64%, con el 97,14% de las mesas escrutadas. El resultado redefine el tablero político y anticipa un Congreso fragmentado, don-

de ninguna fuerza tendrá el control absoluto. Durante el último año, el Poder Legislativo actuó como contrapeso de un Ejecutivo avasallante y de un Poder Judicial que prefirió mirar hacia otro lado. El resultado fortalece políticamente al oficialismo para avanzar en las reformas que pide Estados Unidos, pero no lo exime de tener que negociar.

Peso argentino se dispara

El peso argentino abrió ayer con una fuerte apreciación frente al dólar luego del contundente triunfo del presidente Javier Milei en las elecciones legislativas de medio término en Argentina, según las pizarras del estatal Banco Nación.

En apenas media hora de operaciones, la ola vendedora hacía subir la moneda argentina 9,5% respecto a la previa de los comicios legislativos.

En el Banco Nación la moneda argentina cotizaba a 1.370 pesos por dólar estadounidense, frente a los 1.515 del cierre del viernes.

En Wall Street también se registró un importante salto en las cotizaciones de los bonos soberanos de Argentina en dólares, de entre el 22 % y el 24 %.

"Grandioso"

"Fue algo grandioso", dijo el presidente Donald Trump sobre el triunfo del partido de Javier Milei en las legislativas el domingo y agregó que Estados Unidos había "ganado mucho dinero en base a la elección", en un largo diálogo sobre Argentina con periodistas en el avión que lo llevaba de Malasia a Japón, donde estaba también el secretario del Tesoro Scott Bessent.

Israel levanta estado de emergencia en el sur de su territorio

JERUSALÉN Agencias

El ministro de Defensa israelí, Israel Katz, anunció ayer el levantamiento del estado de emergencia que estaba vigente en el sur de Israel desde el 7 de octubre de 2023, cuando el grupo terrorista Hamas lanzó un ataque en esa zona que provocó la muerte de 1.200 personas y el secuestro de otras 251.

La medida entrará en vigor a partir de este martes, según informó Katz en un comunicado recogido por las autoridades israelíes, marcando un cambio de escenario tras casi dos años bajo restricciones especiales.

"He decidido adoptar la recomendación de las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) y eliminar, por primera vez desde el 7 de octubre, la situación especial en el frente interno", señaló Katz en el mensaje oficial. Añadió que "la decisión refleja la nueva realidad de seguridad

en el sur del país, lograda gracias a las acciones decididas y contundentes de nuestras heroicas tropas contra la organización terrorista Hamas en los últimos dos años".

El fin de la "situación especial" implica que ya no se mantendrán las restricciones sobre reuniones públicas ni el cierre de áreas cercanas a Gaza, medidas que permitieron al Gobierno controlar los movimientos y el acceso en ciudades y comunidades aledañas, entre ellas numerosos Kibutz, tras los ataques de Hamas en 2023. La región era el único punto del país donde seguia vigente este régimen especial, instaurado para dar respuesta a la amenaza constante de infiltraciones y nuevos ataques. Según datos del Gobierno, el 90 % de los residentes de los kibutz afectados han logrado volver a sus hogares en los últimos meses, lo que evidencia el proceso de recuperación v retorno a la vida cotidiana.



Mujeres palestinas caminan sobre las ruinas. DW

El giro de Trump: Estados Unidos eliminará los aranceles a Brasil

Economía. El presidente estadounidense y su homólogo brasileño quieren normalizar las relaciones comerciales

RÍO DE JANEIRODeutsche Welle

Tras una reunión, celebrada el domingo 26 de octubre entre el presidente estadounidense, Donald Trump, y el mandatario brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, en Malasia, Washington parece haber dado un giro de 180 grados para apostar por una nueva estrategia comercial con Brasil.

"Creemos que, a largo plazo, a Brasil le conviene convertir a Estados Unidos en su principal socio comercial en lugar de China", dijo el secretario de Estado,



dijo el secretario de Estado, Donald Trump y Luiz Inácio Lula da Silva. RRSS LULA

 $Marco\,Rubio, desde\,Malasia.$

Acuerdo comercial en "pocas semanas".

En la noche del domingo al lunes, el ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Mauro Vieira, informó al diario brasileño O Globo que ya se ha elaborado "un calendario de reuniones" y que, en "pocas semanas", se alcanzaría un acuerdo comercial.

Pero Estados Unidos está muy lejos de convertirse en el socio comercial más importante de Brasil. Según datos oficiales, el año pasado, el volumen comercial entre ambos países apenas alcanzó 84 mil millones de dólares estadounidenses.

China desplaza a EEUU

En comparación, el intercambio de mercancías entre China y Brasil ascendió a 151 mil millones de dólares estadounidenses en 2024. Fue en 2009 cuando China superó por primera vez a EE UU como principal socio comercial del país sudamericano. Desde entonces, el volumen comercial se ha triplicado, pasando desde los 56 mil millones de dólares hasta 151 mil millones.

Mientras tanto, en el mismo periodo, el intercambio de mercancías con el gigante norteamericano aumentó de 42 mil millones de dólares estadounidenses (2009) a 84 mil millones (2024).

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

José Luis Lupo, quien fue candidato a la vicepresidencia por la Alianza Unidad junto a Samuel Doria Medina y que hoy forma parte del equipo económico del presidente electo Rodrigo Paz, explicó ayer que el viaje del futuro Jefe de Estado a los Estados Unidos tiene el objetivo de redefinir la relación económica, política y de inversiones con el país del norte.

"El objetivo es redefinir la relación con Estados Unidos, no sólo en el ámbito diplomático, sino también en el económico, político y de inversiones", explicó.

Recordó que el país norteamericano juega un papel clave en los organismos internacionales y que su respaldo servirá para reactivar el flujo de créditos y programas de apoyo a la balanza de pagos.

En ese sentido, Lupo enfatizó que lo que interesa a Paz y su equipo es "todo lo que significa discutir el restablecimiento de relaciones, no solamente diplomáticas, sino de cooperación de los Estados Unidos hacia Bolivia, en todos temas, que obviamente re-

Lupo: Paz viaja a EEUU para redefinir relación de inversiones y económica

Meta. En nuevo Gobierno punta a restablecer las relaciones diplomáticas con Estados Unidos y otros países



José Lupo en contacto con los medios de comunicación. CARLOS LÓPEZ

MISIÓN

El combustible es la prioridad

Esta semana, el presidente electo, junto a su equipo económico, viajará a Washington para sostener varias reuniones. El objetivo, principal, es garantizar el flujo de combustibles de importación para terminar con las filas y atender la demanda nacional. Paz, ganador de la segunda vuelta electoral, tomará posesión del gobierno el sábado 8 de noviembre, cuando el presidente Luis Arce termine su mandato de cinco años. Se trata de un nuevo ciclo político tras 20 de gobierno del MAS.

define también esta relación de apertura que vamos a tener hacia adelante".

Lupo, asimismo, fue consultado respecto a un posible acercamiento con el Fondo Monetario Internacional (FMI) y aseveró que Bolivia no solicitará que ese organismo presente un plan económico para Bolivia, sino que "es al revés, nosotros presentaremos nuestro programa económico sostenible para recibir respaldo internacional".

"No se trata de estirar la mano. Llevaremos nuestro programa al Fondo para que lo evalúe y, sobre esa base, los organismos internacionales puedan otorgar liquidez y créditos de inversión", explicó.

Finalmente, afirmó que aún desconoce si formará parte del Gobierno de Rodrigo Paz, quien jurará en el cargo de Presidente del Estado el próximo 8 de noviembre.

El fin de semana, Paz anunció que esta semana viajará a la capital de los Estados Unidos, Washington para, entre otros temas, terminar de definir la logística, dijo, para la llegada de combustible al país.

"Esta semana será en el tema de orden internacional. Ya tenemos gasolina y diésel garantizados; el tema ahora es la logística, y hay que cerrarla bien para que en los siguientes 10 o 15 días todo funcione con absoluta transparencia",

Detalló que en el país norteamericano también de reunirá con representantes de distintos organismos internacionales.

Declaraciones de Lara sobre el alejamiento de Paz causan polémica

Aclaración. Diputada del PDC ve que debe existir la independencia de poderes y políticos piden madurez a Lara

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El vicepresidente electo Edmand Lara, mediante TikTok, se quejó porque su compañero de fórmula Rodrigo Paz ya no contesta el teléfono. Además, reivindicó su peso en los votos que obtuvo el Partido Demócrata Cristiano (PDC) en las elecciones y dijo que Paz no ganaba "solito".

sobre Rodrigo Paz generaron polémica en el ambiente político sobre lo que sucederá con el denominado "binomio del pueblo" y si tiene la cohesión para coordinar la gestión al mando del país.

La diputada electa del PDC, Claudia Bilbao, justificó que Lara es nuevo en política y que, cuando se empape del tema legislativo, "tendría que estar en la orden de ser presidente" de la Asamblea Legislativa.

Bilbao consideró que las últimas declaraciones de Lara más bien expresan una independencia de poderes, entre el Ejecutivo con Paz y el Legislativo con Lara. Sostuvo que el expolicía podrá coordinar la bancada del PDC.

Sobre el tema, el viceministro Gustavo Torrico comparó la situación con Las declaraciones de Lara un matrimonio, donde solamente sus integrantes saben cómo se dividirían la administración. Sostuvo que entre Paz y Lara ninguno usó al otro, sino ambos sabían para qué se juntaron en función de estrategias para llegar al poder.

El diputado del MAS, Ramiro Venegas, manifestó que Pazy Lara formaron una "asociación accidental" que ahora



El vicepresidente electo Edmand Lara. CARLOS LÓPEZ

es una "bomba de tiempo", puesto que podrían romper lazos cuando estar juntos ya no les convenga y, de esa manera, afectar a la población.

Lamentó la actitud de Lara y le pidió madurez, para dejar su ego a un lado. Venegas comparó al "capitán" con el jugador Lamine Yamal: "es dente" de la Asamblea.

Su colega Freddy López observó que, al parecer, no hay comunicación dentro delbinomio. Sugirió que PAZ PONGA "ORDen", para enfrentar la situación crítica que atraviesa el país.

El Senamhi alerta de tormentas en todo el país

REDACCIÓN CENTRAL

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó la alerta Naranja por lluvias mode $radas\,a\,fuertes\,y\,tormentas$ eléctricas en seis departamentos.

De acuerdo con la entidad, gran parte del territorio nacional continuará registrando temperaturas bajas durante los próximos días. Se prevén lluvias moderadas a fuertes, principalmente en Santa Cruz, Cochabamba, Tarija y La Paz.

Se ha emitido un aviso metereológico naranja. "Estamos con bastante precipitación hacia el norte del país debido al ingreso de un frente frío, y tendremos lluvias acompañadas de tormentas eléctricas en Santa Cruz, Beni, Pando, norte v Yungas de La Paz, v Trópico de Cochabamba", informó la pronosticadora del Senamhi, Gilda Mamani.

Este fin de semana las intensas lluvias afectaron principalmente a Santa Cruz, donde se han reportado al menos diez emergencias. La ciudad registró una precipitación que ronda los 24 litros por metro cuadra-

Las lluvias se registran desde la madrugada del domingo pasado y se pronostica que continuarán con acumulaciones de entre 60 y 90 milímetros.

El frente frío ocasiona también el descenso brusco de temperaturas, entre 6 y 12 grados por debajo de los valores normales y afecta a las provincias de los departamentos de Santa Cruz, Beni, Cochabamba, Tarija, Chuquisaca y La Paz.

Debido a la presencia de lluvias, el Senamhi emitió también una alerta hidrológica Naranja hasta el 31 de octubre, por posibles crecidas en las cuencas de los ríos.

Comicios: TSE proclama resultados y sólo resta entrega de credenciales

Decisión. La Sala Plena debe tratar la solicitud de los mandatarios electoral de realizar el acto en la ciudad de Sucre

REDACCIÓN CENTRAL

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) proclamó ayer los resultados de la segunda vuelta de las elecciones nacionales y ratificó que Rodrigo Paz y Edmand Lara son el presidente y vice presidente electo del Estado, respectivamente.

Tras la lectura de los resultados oficiales de los nueve departamentos y en el exterior, todos los vocales de la Sala Plena firmaron el acta que da conformidad de los datos y dieron por cerrado el proceso electoral 2025.

"Queda por cerrado el proceso electoral 2025", sentenció el presidente en ejercicio del TSE, Oscar Hassenteufel. "Para constancia de todos los CONCLUSIÓN

El TSE cierra el proceso electoral Según el cómputo final del

Tribunal Supremo Electoral, el Partido Demócrata Cristiano (PDC) obtuvo 3.519.534 votos, equivalentes al 54,96% del total, mientras que la Alianza Libre alcanzó 2.884.641 sufragios, es decir, el 45,04%, incluyendo los votos emitidos en el exterior. Desde el Tribunal Supremo Electoral se destacó que el proceso electoral concluyó sin observaciones significativas, garantizando, según sus autoridades, la transparencia, seguridad y legalidad de los resultados finales proclamados

presentes mostramos el acta de cómputo nacional, con lo cual queda cerrado el proceso electoral 2025", afirmó durante la presentación pública del documento.

de La Paz.

Credenciales

El vocal del TSE Tahuichi Tahuchi Quispe confirmó a Los Tiempos que la entrega de las credenciales a las autoridades electas será en dos fechas.

Mañana en la mañana serála entrega de credenciales a los 175 diputados y senadores

La última tarea pendiente del calendario electoral es la entrega de credenciales a todas las autoridades electas por voto popular, acto programado para el miércoles 29 de octubre en la ciudad

titulares en el Hotel Real Plaza y en la tarde será la entrega a los 175 suplentes.

El presidente y vicepresidente electos, Rodrigo Paz Pereira y Edmand Lara, recibirán las credenciales el próximo 3 de noviembre, aunque no se precisó el lugar. El acto se postergó hasta la siguiente semana a pedido de Paz Pereira.

Sobre el tema, Hassenteufel informó que el presidente y vicepresidente electos enviaron una carta al tribunal solicitando que la entrega se realice en el Museo Casa de la Libertad, en la ciudad de Sucre. "Eso lo vamos a considerar en sala plena, para ver si es posible. En función de eso, vamos a dar la información en el momento adecuado", manifestó Hassenteufel.

Se tiene previsto que la Sala Plena brinde hov una respues-

ta a la solicitud que hicieron Paz v Lara. El pedido del binomio surge tras el cuestionamiento de que el acto de posesión sea en La Paz y no en Sucre, como inicialmente se había planteado.

Según el calendario oficial, Paz jurará como Presidente del Estado el próximo 8 de noviembre en la ciudad de La Paz, en instalaciones de la nueva Asamblea Legislativa.



Vocales del TSE proclaman resultados de las elecciona nacionales, ayer. TSE

Elecciones subnacionales serían en marzo y demandarían Bs 306 MM

Proceso. El Tribunal Supremo Electoral ultima reuniones con el Legislativo para la ley de convocatoria del proceso electoral

REDACCIÓN CENTRAL

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) se prepara para las Elecciones Subnacionales que serán en marzo del próximo año. El presidente del TSE, Oscar Hassenteufel, señaló que fueron convocados por la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para intercambiar criterios sobre el proyecto de ley presentado para la elección regional.

ેંQué le queda a este Trıbunal al margen de este proceso que ha concluido? Nos queda la convocatoria para las Elecciones Subnacionales. Esa convocatoria se realizará a mediados de noviembre y seguramente la elección será en marzo de 2026", afirmó Hassenteufel.

La convocatoria a las nuevas elecciones está prevista para mediados de noviembre, con el objetivo de coincidir con la jornada electoral programada para marzo de 2026, y en caso de una segunda vuelta entre candidatos a gobernador, esta se realizaría en abril de 2026.

"En cuestión de unas horas hemos sido invitados por la Asamblea Legislativa Plurinacional para intercambiar criterios sobre el proyecto de ley que enviamos hace varios días, con el fin de poder hacer etectiva la convocatoria a la Elección Subnacional sin ningún inconveniente", afirmó.

Una de las principales actividades previstas es el empadronamiento general de las personas que, hasta el día de la votación, hayan cumplido la mayoría de edad.

La realización de los comicios regionales tendrá un costo estimado de Bs 306



Ciudadanos en las elecciones subnacionales del 2021. CARLOS LÓPEZ

millones. "De acuerdo con lo que se ha venido trabajando, ya tenemos el presupuesto enviado al Ministerio de Economía.

El vocal Tahuichi Tahuichi Quispe acotó que los Tribunales Electorales Departamen tales (TED) serán los protagonistas para los procesos electorales en todas las entidades territoriales autónomas del país. Mencionó que se esperan trámites de personería de organizaciones de alcalde departamental y municipal.

Once mil colegiales recibirán el bono a la excelencia



La entrega de los diplomas de bachiller. ABI

REDACCIÓN CENTRAL

Más de 11.000 estudiantes de unidades fiscales, privadas y de convenio del país se beneficiarán con el "incentivo al bachiller destacado" de 1.000 bolivianos, que premia el esfuerzo y la excelencia académica, según informó el viceministro de Educación Regular, Manuel Teierina.

En esta etapa, que será del 8 al 13 de diciembre en ocho departamentos, y del 10 al 15 de diciembre en Santa Cruz, se centraliza la información, entrega documentos y libretas, se desarrollan los actos protocolares de promociones y graduaciones, entre otras actividades.

El bono de mil bolivianos se entrega a los mejores bachilleres del país, un varón y una mujer, con los mejores promedios de cada unidad educativa.

El objetivo del bono es impulsar y motivar la excelencia académica de los estudiantes de unidades educativas del país.

Dan detención en El Abra a joven implicado en la muerte de universitario en Agronomía

Dato. Autoridades de la UMSS dispusieron la suspensión de actos protocolares de aniversario tras la muerte del universitario

EVELYN ROJAS Los Tiempos

La justicia envió ayer con detención preventiva a la cárcel de El Abra al principal sospechoso de la muerte de un universitario en predios de la Universidad Mayor de San Simón (UMSS). En tanto, las autoridades anunciaron que coadyuvarán en la investigación y suspendieronlas actividades por su aniversario en noviembre.

Más datos

La madrugada del sábado 25 de octubre, el estudiante de Agronomía Paul Nina Flores, de 28 años, fue asesinadoen inmediaciones de la Facultad de Agronomía de la UMSS, donde se realizaban actividades por la semana facultativa.

Según las investigaciones, el joven perdió la vida tras ser agredido durante una riña entre estudiantes.

Cochabamba, martes 28 de octubre de 2025

El Ministerio Público informó que la causa de la muerte fue un traumatismo craneoencefálico severo, provocado por un golpe con un objeto contundente. El director departamental de la Felcc, Vanderley Flores, confirmó que el principal sospechoso fue identificado y aprehendido en el lugar del hecho gracias al análisis de las cámaras de seguridady testimonios.

"A través de las imágenes y del trabajo técnico se ha logrado identificar como presunto autor a John M. C., de 25 años. Esta persona fue interceptada, se encontraba en notorio estado de desorientación, presumiblemente por



El detenido por la muerte del universario Raúl Nina, el sábado. UNITEL

consumo de bebidas alcohólicas y se procedió a su aprehensión", indicó.

El asesor legal de la UMSS, César Cabrera, informó que la universidad se constituyó Instituto de Investigaciones formalmente como parte denunciante y que su equipo jurídico colabora desde el inicio con el Ministerio Público, el

Forenses (IDIF) y la Policía.

El decano de la Facultad de Agronomía, Juan Villarroel, aclaró que el hecho ocurrió fuera del horario de funcionamiento de la facultad.

Añadió que se entregaron voluntariamente las grabaciones de seguridad a las autoridades y recordó que, días antes, el 23 de octubre, la unidad académica había reiterado mediante una circular la prohibición del consumo y venta de bebidas alcohólicas dentro de los predios de la UMSS.

Asimismo, las autoridades universitarias admitieron que las actividades impulsadas por los centros de estudiantes y la Federación Universitaria Local (FUL) se desarrollan dentro de un sistema de cogobierno, lo que otorga a las representaciones estudiantiles cierta autonomía.

Desde el ámbito estudiantil, el secretario ejecutivo de la FUL, Luis Lotha Vargas, reconoció que el consumo de alcohol en los espacios universitarios es un problema recurrente. Tras lo ocurrido, aseguró que la FUL reforzará el control v seguimiento de las actividades que se realizan en los centros de estudiantes y asociaciones facultativas.

Familiares y amigos de la víctima exigen justicia.



REDACCIÓN CENTRAL

METROPOLITANA

El presidente de la Cámara de Senadores de la Asamblea Legislativa Plurinacional, Andrónico Rodríguez, otorgó ayer al periódico *Los Tiempos* un Homenaje Camaral por su invaluable labor de mantener informada a la población por 82 años cochabambina y boliviana.

Detalló que la distinción del Senado de Bolivia se entrega a las instituciones más destacadas del país y que en esta ocasión las tres fuerzas políticas aprobaron por unanimidad que se otorgue a esta casa periodística.

"Los Tiempos está cumpliendo 82 años y hace poco la nueva administración del Grupo Valdivia tomó la decisión de encaminarlo y adecuarlo a los nuevos tiempos junto con La Prensa y El Alteño para el cumplimiento de los fines de la comunicación: informar, entretener y educar de manera imparcial", declaró.

Andrónico Rodríguez destacó que el periódico cumpla más de medio siglo de vida y haya acompañado a varias generaciones.

El reconocimiento se entregó en el marco de las actividades conmemorativas del Bicentenario de la independencia de Bolivia en un acto realizado ayer en el auditorio de esta casa periodística con la presencia de la senadora Lucy Escobar, quien impulsó el reconocimiento de gran significado para Los Tiempos.

La senadora manifestó que se trata de "un justo y merecido reconocimiento" a los 82 años de labor periodística, de defensa de los valores y de la democracia del periódico, fundado el 16 de septiembre de 1943 por los

El Senado rinde un homenaje a *Los Tiempos* por sus 82 años

Historia. Esta casa periodística cumplió un nuevo aniversario el 16 de septiembre y la distinción se enmarca en los homenajes que realizó el Senado por el Bicentenario de Bolivia y fue aprobada por todo el pleno



El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez.

El presidente del Grupo Multimedia, Eduardo Valdivia.

hermanos Demetrio, Julio César y Carlos Canelas en un momento de crisis política desatada por la Guerra del Chaco.

Siguió: "Nosotros como cochabambinos no podíamos dejar pasar por alto sin dar este reconocimiento a una institución tan notable como es *Los Tiempos*, que está por más de 80 años al servicio de nuestro país".

El presidente del Grupo Multimedia Los Tiempos, El Alteño y La Prensa, Eduardo Valdivia Zambrana, destacó la presencia de Andrónico Rodríguez, cincoveces presidente del Senado. "En estos 200 años del Bicentenario de Bolivia nosotros como Grupo Multimedia, que aglutina a los tres medios, nos sentimos muy honrados y complacidos con este homenaje que nos entregan", resaltó.

"Nosotros nos sentimos muy honrados como grupo y como familia Valdivia. Y, ahora, nos sentimos muy comprometidos para seguir informando sin distinción", destacó.

El gerente de *Los Tiem-pos*, Jhonny Paredes, remarcó que este reconocimiento no hubiera sido posible sin el aporte de quienes trabajaron a lo largo de estos años y de quienes continúan en este medio emblemático de Cochabamba.

"Nosotros somos la cara visible, pero detrás de nosotros hay más de 100 personas que trabajan días para mantener informada a la población en La Paz, Cochabamba y Bolivia" y al mundo a través de las redes sociales.

El Senado reiteró que el homenaje se da por los 82 años de aporte a la historia, la cultura y por constituirse en los principales pilares de comunicación de nuestro país.

Alcaldía asegura que impermeabiliza las celdas en K'ara K'ara; no hace otra celda

Medio ambiente. La Alcaldía socializará las condiciones de la cuarta licitación que lanzó con las empresas interesadas

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

Ante denuncias de los vecinos, el vocero de la Alcaldía de Cochabamba, Mauricio Noya, informó ayer que actualmente se ejecutan trabajos de impermeabilización en la playa de descargue del relleno sanitario de K'ara K'ara, lo que implicó un movimiento de desechos en la zona.

Noya aclaró que las acciones generaron confusión entre algunos vecinos, quie-



El botadero de K'ara K'ara, en el sur. GAMC

nes pensaron que se abría una nueva celda. "Los trabajos se realizan en el lado oeste y en los próximos días todo volverá a la normalidad, por lo que la preocupación de los vecinos no tiene fundamento", aseguró.

La Alcaldía también recordó dos fechas importantes: 28 de octubre: Reunión de socialización y discusión del documento de especificaciones técnicas. En tanto, el 12 de noviembre se realizará la apertura de sobres de las empresas que presentaron propuestas para la industrialización de los residuos.

El Tribunal Agroambiental estableció como plazo para el

cierre técnico del botadero el próximo 7 de diciembre. Además, de una compensación para la zona de "sacrificio ambiental".

Ante esta situación, la Alcaldía de Cercado emitió la cuarta licitación para la adjudicación de un proyecto o complejo de industrialización de la basura y el cierre técnico del vertedero.

El presidente del Concejo Municipal, Walter Flores, manifestó ayer que se busca una solución al manejo de los residuos sólidos en la ciudad y convocó a no politizar el problema de la basura por la cercanía de las elecciones subnacionales.



Ingenio. Cinco estudiantes competirán en el First Global Challenger que se celebrará en ciudad de Panamá con el concurso de más de 190 países



Robo en el Louvre: Los detenidos por la policía tienen perfil conocido

PARÍS

La investigación sobre el robo del siglo en el Louvre se intensifica. Una semana después del robo de ocho joyas de la Corona francesa de la Galería Apolo, dos hombres fueron arrestados el sábado por la noche. Originarios de Seine-Saint-Denis y de unos treinta años, fueron puestos bajo custodia por robo organizado y conspiración criminal.

Unos pocos cabellos encontrados en un casco de motocicleta han permitido a los investigadores de la Brigada para la Represión del Bandolerismo (BRB) rastrear la pista de los ladrones del Louvre, según informa Le Parisien . Extraídos de un casco de mocon otras herramientas y ac-

que pertenezcan a ninguna de las personas detenidas.

Pero una pista descubierta entre más de 150 muestras tomadas en el lugar del robo podría haber resultado decisiva en este caso extraordinario.

Los dos hombres detenidos el sábado por la noche, originarios de Seine-Saint-Denis y de unos treinta años de edad, no son desconocidos para la policía.

Uno de ellos fue arrestado en Roissy, a punto de embarcar en un vuelo al extranjero, probablemente a Argelia. El segundo fue arrestado pocas horas después en su domicilio de Seine-Saint-Denis. Ambos ya eran conocidos por robos y se les describió como tocicleta abandonado junto agentes experimentados, capaces de preparar operaciocesorios, no hay indicios de nes complejas bajo orden.

EDWIN FERNÁNDEZ ROJAS

on la ilusión de volver a formar parte del podio, el equipo nacional emprendió viaje ayer en la madrugada hacia Panamá, en donde competirá en el torneo mundial de robótica First Global Challenge, que arranca mañana y se extiende hasta el sábado 1 de noviembre.

La armada boliviana está integrada por cinco estudiantes ingeniosos, quienes se impusieron en el First Bolivia que tuvo lugar en la capital del

El equipo de Inventores Disruptivos está conformado por-Jhoselin Laka Arce del municipio de Huanuni, Oruro, con su proyecto "Qhawaq Sacha", además de Dayenieli Rivero Pimentel, del municipio de San Borja, Beni, con su proyecto Monitoreo y control de inundaciones en el Río Maniqui.

En cambio, "Seal Team", del municipio de Sucre, Chuquisaca, compuesto por Hallie Ana Montalvo, Rodrigo Aarón Quintana Villa, Camilo Iver



Núñez Arroyo representarán al país en la categoría Tecnólogos Disruptivos.

Más de mil cuatrocientos jóvenes empitieron en la primera fase First Global Bolivia 2025, de los cuales setenta y dos han clasificado (18 equipos y 18 proyectos individuales) contendieron en la final en busca del pasaporte a ciudad de Panamá. Todos los equipos de la categoría Tecnólogos Disruptivos contaron con la participación de al menos una mujer, reflejando el compromiso con la inclusión de género.

El First Global Challenge es una competición internacional de robótica de tipo olímpico que se celebra cada año en un país diferente, y congrega a más de 190 naciones.

Cabe recordar que Bolivia alcanzó el cuarto puesto en el torneode Suiza 2022. En Singapur 2023 subió al tercer peldaño del podio y en Grecia 2024 se posicionó en el puesto 32.





www.skyboxcinemas.com.bo

EL INGRESO A PELÍCULAS PARA MAYORES DE 14 AÑOS REQUIERE LA PRESENTACIÓN OBLIGATORIA DE CARNET DE IDENTIDAD

CHAINSAW MAN LA PELICULA:

2D DOBLADA: 11:30/13:25/15:20/17:15/

19:10/21:05

2D SUBTITULADA: 19:30/21:25

3D DOBLADA: 17:35

TELÉFONO NEGRO 2

2D DOBLADA: 11:30/13:40/15:50/18:00 /20:10/22:20

A PESAR DE TI

2D DOBLADA: 11:35/13:50/17:35/19:50

2D DOBLADA: 11:45/14:10/16:30/18:50

/21:10/22:20

CUANDO EL CIELO SE EQUIVOCA

2D DOBLADA: 11:30/15:00/18:30/20:25

EL CADAVER DE LA NOVIA 2D DOBLADA: 13:25/16:55

SOMBRAS TENEBROSAS

2D DOBLADA: 11:20/13:25/15:30 **GOOD BOY**

SOMBRAS TENEBROSAS

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:50

A PESAR DE TI

2D NORMAL DOBLADA: 13:05/15:20/19:15

2D NORMAL SUBTITULADA: 21:30 **GOOD BOY**

2D NROMAL DORLADA 12:20/17:25/19:00/22:10 2D NORMAL SUBTITULADA: 20:35

TRON ARES

2D NORMAL DOBLADA: 11:50/16:40

EL CADÁVER DE LA NOVIA

2D NORMAL DOBLADA: 13:55/15:40/17:35

EL TELÉFONO NEGRO 2

2D ATMOS DOBLADA:

13:00/15:15/17:30/19:45/22:00 2D NORMAL SUBTITULADA: 21:40 **CHAINSAW MAN LA PELÍCULA:**

ARCO DE REZE 2D NORMAL DOBLADA:

13:40/15:40/19:40 2D NORMAL SUBTITULADA: 19:40

EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS 2D NORMAL DOBLADA: 16:55

A PESAR DE TI

2D DOBLADA: 14:45

CHAINSAW MAN LA PELICULA: **ARCO DE REZE**

2D DOBLADA: 19:00 2D SUBTITULADA: 21:00

TRON ARES

2D DOBLADA: 15:00/17:00

GOOD BOY

2D DOBLADA: 17:15

TELÉFONO NEGRO 2

2D DOBLADA: 19:15 2D SUBTITULADA: 21:30

CHAINSAW MAN LA PELICULA: ARCO DE REZE

2D SUBTITULADA: 19:40/22:00 4D E-MOTION 3D DOBLADA 16:40/19:00

2D CXC DOBLADA: 11:30/14:00/16:30 3D CXC DOBLADA: 21:30/23:50

CUANDO EL CIELO SE EQUIVOCA

2D DOBLADA: 15:20/17:40/20:00/22:20

GOOD BOY

2D DOBLADA:

14:30/16:30/18:30/20:30/22:30

PARANORMAN 3D CXC DOBLADA: 19:00

SOMBRAS TENEBROSAS (2012)

2D SUBTITULADA: 10:10/12:40/15:10/17:40

A PESAR DE TI

2D DOBLADA 14:00/16:40/19:20/22:00

EL CADÁVER DE LA NOVIA 2D DORI ΔDΔ•

10:00/10:30/12:00/12:30/14:00

FRANKIEY LOS MONSTRUOS 2D DOBLADA: 10:50/13:05

TRON:ARES

4D E-MOTION 3D

DOBLADA: 11:20/14:00/21:20

DEMON SLAYER: KIMETSU NO YAIBA-CASTILLO INFINITO

2D DOBLADA: 10:00/13:10/16:25

EL CONJURO 4: ÚLTIMOS RITOS 2D DOBLADA: 20:15/23:05

LA HERMANASTRA FEA

2D DOBLADA: 16:00/18:30/21:00/23:30

NE ZHA 2 2D DOBLADA: 10:55/11.20/14:25

Gobierno vincula muerte en San Ramón con peleas entre Marset y bandas rivales

Pesquisa. Un equipo especializado viajará desde La Paza Beni para reforzar la investigación y garantizar resultados.

SEGURIDAD

REDACCIÓN CENTRAL

El asesinato de Jhonatan López Rodríguez, hijo de la alcaldesa de San Ramón (Beni), Estela Rodríguez Siles. está relacionado con una pugna interna por el control de poder dentro de organizaciones criminales transnacionales vinculadas a la estructura del narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, según el viceministro de Régimen Interior y Policía, Jhonny Aguilera.

López Rodríguez fue acribillado el domingo con 30 disparos en la plaza central de la

"Se trata de una toma del poder dentro de estas organizaciones criminales, en las cuales se emplea como meca-

CON MARSET PRESENTE

Ven que video con amenazas es real

El viceministro Jhonny Aguilera confirmó ayer que el video en el que reaparece el narcotraficante uruguayo Sebastián Marset, fuertemente armado y acompañado por varios hombres encapuchados, es auténtico en un 89.9%. aunque todavía se desconoce el lugar exacto donde fue grabado. "El video dura aproximadamente 40 segundos. Se ha logrado establecer en un 89,9% que efectivamente es real; el porcentaje restante corresponde al análisis de la locación donde se habría efectuado", explicó Aguilera.



Imagen congelada del video con Sebastián Marset que circula en redes sociales. RRSS

nismo precisamente la estructura del crimen organizado, y eso es lo que ha acontecido en este asesinato", explicó.

Alcaldesa

La autoridad recordó que, en 2023, durante un operativo en San Ramón, la Policía incautó armas largas y combustible para avionetas, lo que evidenció la presencia de redes dedicadas al narcotráfico.

Tras esa intervención, la alcaldesa Rodríguez presentó una demanda penal en la que asegura haber sido injustamente señalada de participar en actividades ilícitas. Sin embargo, las pesquisas apuntaron a personas de su entorno familiar.

Movilización

"Se entendía que su hijo formaba parte, en aquel momento, de la estructura de Sebastián Marset y que lo estaba acogiendo en esa localidad", detalló Aguilera.

El viceministro recordó también que la autoridad edil organizó una movilización ciudadana en rechazo a los operativos, lo que derivó en agresiones contra efectivos policiales.

Investigación

Sin embargo, Aguilera aseguró que un equipo especializado viajará desde La Paz al Beni para reforzar la investigación y garantizar resultados.

El viceministro lamentó las trabas judiciales que enfrenta el Ministerio de Gobierno para realizar allanamientos y operativos planificados.

"En el caso de Beni se han pedido allanamientos a inmuebles con una data de un mes, pero no han sido aceptados hasta el momento por el Órgano Judicial", denunció.

Aguilera recordó que, en operaciones previas en la región, la Policía secuestró al menos cuatro avionetas y detuvo a autores materiales y colaboradores logísticos vinculados a hechos de violencia similares.

"Estos delitos no pueden quedar en la impunidad", concluyó la autoridad de Gobierno.

Bus se embarranca 600 metros y deja 16 muertos y 20 heridos en Morochata

Auxilio. Los pobladores de la zona ayudaron a rescatar a los heridos, quienes fueron trasladados a varias clínicas.

REDACCIÓN CENTRAL

Un bus de transporte interprovincial se embarrancó ayer más de 600 metros, dejando al menos 16 personas fallecidas y más de 20 heridas, entre ellas menores de edad.

El accidente ocurrió en la carretera que conecta Yayaní con Morochata (Cochabamba).

El conductor sobrevivió al accidente y será investigado por presunto exceso de velocidad e imprudencia al volante. La Policía espera emitir un informe oficial sobre las causas del siniestro.

El vehículo cumplía su ruta matinal hacia Quillacollo cuando, según los primeros reportes, perdió el control y cayó al barranco, presuntamente debido a fallas mecánicas. El impacto fue tan fuerte que varios pasajeros quedaron atrapados entre los restos del bus.

Las labores de rescate se extendieron por horas. Vecinos, pasajeros y equipos de emergencia trabajaron para evacuar a los heridos. Las imágenes del accidente circularon rápidamente en redes sociales, generando profunda consternación en la región.

Los heridos fueron trasladados de urgencia a la Clínica Santa Rita del municipio de Quillacollo. Entre ellos, una niña de 11 años se encuentra en estado crítico con traumatismo encéfalo craneano grave. Fue preparada para una intervención quirúrgica de emergencia.

Reclamos

Los demás pacientes están bajo observación médica y se reportan estables.

La Dirección de Tránsito



Sobrevivientes del accidente en Morochata. RRSS

investiga las causas exactas del siniestro y no descarta una falla mecánica estructural como origen. El hecho ha generado un fuerte reclamo de los pobladores de Morochata, quienes exigen controles técnicos más estrictos para el transporte público, especialmente en rutas de alto riesgo.

Uno de los cuerpos, correspondiente a una mujer aún no identificada, permanece en la morgue de la clínicaalaesperadeser reconocido por sus familiares.

Descartan violencia en muerte del juez Marcelo Lea Plaza

REDACCIÓN CENTRAL

Las investigaciones por la muerte del juez Fernando Lea Plaza apuntan a un posible suicidio, considerando los elementos que ya recolectó la Policía y los resultados de la autopsia, la cual descartó que haya sufrido violencia de una tercera

en el caso Consorcio, puesto cambio de emitir un dicta- orificio en la viga del techo. men que destituya del cargo nal Supremo de Justicia.

fue el primer aprehendido, elementos. pero colaboró con la invesron detenidos el exministro auxilios.

Siles, además de vocales del Tribunal Departamental de La Paz.

Cuerda

Su cuerpo fue encontrado la madrugada del domingo en un dormitorio de su domicilio de la zona Alto Irpavi, informó el general Walter Sossa, director nacional de la fuerza anticrimen.

Según el reporte policial, El juez Lea Plaza, de 46 se encontró en el lugar una años de edad, fue pieza clave cuerda de color verde, que se había usado como elemento que reveló el audio en que el constrictor. También había entonces ministro César Si- un taladro de color amarillo, les le ofrecía protección, a con el que Lea Plaza hizo un

Asimismo, se encontraa una magistrada del Tribu-ron un estilete, dos celulares, un saco azul, un cua-En este caso, Lea Plaza derno celeste, entre otros

De acuerdo con el relato tigación y reveló una red de policial, la esposa del juez autoridades judiciales que fue quien lo encontró y, junle habrían inducido a emitir to a su hija, intentó auxiliarla resolución cuestionada. lo, cortando la cuerda para Tras sus declaraciones, fue-poder darle los primeros

Arce promulga la ley de emergencia para importar combustibles y GLP

Norma. La presidenta de la Cámara de Diputados, Deisy Choque, remitió ayer al Ejecutivo la ley sancionada.

READACCIÓN CENTRAL

El presidente Luis Arce promulgó ayer la Ley Corta Excepcional y Transitoria para Garantizar el Abastecimiento de Diésel y Gasolina en Situaciones de Emergencia, una norma que permite la importación directa de combustibles líquidos y gas licuado de petróleo (GLP) por parte de entidades públicas y privadas, con el objetivo de enfrentar la escasez de esos carburantes.

"Hoy, lunes 27 de octubre de 2025, recibimos la Ley Corta Excepcional y Transitoria para garantizar el abastecimiento de diésel y gasolina en situaciones de emergencia, la cual promulgamos de manera inmedia-

MÁS DATOS

El costo será más elevado

En sus redes sociales, el

Cochabamba, martes 28 de octubre de 2025

mandatario dijo que se dio curso a iniciativas privadas para la importación. "Es importante que el pueblo boliviano sepa que la libre importación y comercialización absoluta que se establece en esta ley, generará que el precio de la venta de combustible sea más elevado que el que se comercializa en gasolineras con subvención, y que esto se vaya generalizando provocará que el efecto sobre la economía de las familias sea inmediato", detalló.



Fila de vehículos para proveerse de combustible en un surtidor de Cochabamba. D. JAMES

ta", escribió ayer Arce en una extensa publicación en sus redes sociales.

La normativa, impulsada por el Comité Pro Santa Cruz y parlamentarios cruceños, autoriza medidas excepcionales y transitorias para asegurar el suministro de combustibles, permitiendo que, en casos de emergencia, el sector privado pueda realizar importaciones directas bajo control estatal.

"Adicionalmente, se emitieron diversas resoluciones ministeriales y administrativas con el propósito de operativizar y reglamentar la aplicación de los decretos supremos señalados, estableciendo procedimientos específicos para la autorización, control y supervisión de las impor-

taciones de combustibles, así como para la implementación de los mecanismos arancelarios y de comercialización previstos en dichos instrumentos normativos", añadió el mandatario en su publicación.

La ley fue aprobada por la Asamblea Legislativa Plurinacional con dispensación de trámite en el Senado; sin embargo, en la Cámara de Diputados la votación se realizó a regañadientes, tras varias horas de debate en el hemiciclo.

Alcance

La normativa prevé: "Establecer por emergencia un régimen excepcional, ágil y transparente para la importación, internación a territorio nacional; transporte en camiones cisternas, vagones, tanques ferroviarios, barcazas fluviales a puertos internacionales; y despacho directo de combustibles gasolinas, diésel oíl y GLP por operadores privados a Plantas de Almacenaje y/o estaciones de servicio autorizadas por la Agencia Nacional de Hidrocarburos - ANH, a fin de garantizar con carácter de emergencia el abastecimiento nacional".

En reunión con Rodrigo Paz la Anapo pidió acceso a financiamiento y estabilidad

Preparativos. El fin de semana el presidente electo se reunión con varios sectores empresariales para perfilar una agenda.



Un campo agrícola en el oriente boliviano. APG

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

La Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo) sostuvo una reunión con el presidente electo Rodrigo Paz, donde se trataron cuatro ejes para la estabilidad económica y el fortalecimiento de la producción nacional. Asimismo, el gremio pidió priorizar políticas que impulsen la productividad, la adopción de biotecnología y la liberación de exportaciones.

Entre los cuatro ejes que se trataron en el encuentro del sábado figuraban: garantizar el abastecimiento de com-

bustibles en todo el territorio, reducir el déficit fiscal que hoy presiona las finanzas del Estado, mejorar la liquidez y el acceso al financiamiento para el sector privado, y estabilizar el mercado cambiario para asegurar previsibilidad económica durante los próximos cuatro meses.

El presidente de Anapo, Abraham Nogales, afirmó que "el diálogo franco y técnico es el camino para generar confianza y asegurar políticas que impulsen la productividad".

Por ello, Anapo expresó su expectativa de que el nuevo Gobierno priorice "medidas que fortalezcan la producción agrícola sostenible, promuevan la adopción de biotecnología, liberen las exportaciones y garanticen la seguridad jurídica para el sector agropecuario".



Autoridades comprometen apoyo a vitivinícolas. CANCILLERIA

Firman convenio para promover vinos y singanis

Compromiso. La Cancillería de Bolivia impulsa diversas acciones de apoyo al sector vitivinícola boliviano.

REDACCIÓN CENTRAL Los Tiempos

El Ministerio de Relaciones Exteriores y la Asociación Nacional de Industriales Vitivinícolas de Bolivia (Anivit) firmaron el Convenio Interinstitucional para la Pro-

moción Internacional de los Vinos y Singanis Bolivianos, para fortalecer la presencia de estos productos en mercados internacionales y potenciar el desarrollo integral del sector vitivinícola nacional.

La ministra de Relaciones Exteriores, Celinda Sosa, explicó que el convenio fortalecerá la promoción de los vinos y singanis en el mundo y permitirá desarrollar acciones conjuntas, que potenciarán al sector vitivinícola, cita un reporte de la Cancillería.

Este esfuerzo se encuadra en la política exterior económica del país.

La Cancillería, en el marco de sus competencias de promoción de exportaciones y acceso a mercados internacionales, impulsa diversas acciones de apoyo al sector vitivinícola boliviano.

Gracias a estas iniciativas, los vinos y singanis nacionales obtuvieron más de 35 medallas en concursos internacionales, consolidándose como productos de calidad reconocida y orgullo del Estado Plurinacional de Bolivia

Luego de la firma del convenio, se dio inicio al Taller "Gestión eficiente del agua para mejorar la productividad y sostenibilidad del sector vitivinícola", con la participación de empresas, productores y representantes del sector.

Esta actividad tiene el propósito de fortalecer las capacidades técnicas mediante la capacitación.

EDITORIAL

Salvar al Wilstermann



El Club Jorge Wilstermann es la entidad deportiva más emblemática de Cochabamba, atesora una historia de triunfos, alegrías e identidad. En la actualidad atraviesa severas dificultades por su crisis económica y demandas legales de exjugadores, lo que pone en riesgo su continuidad en el torneo profesional.

PUNTOS DE VISTA

Wilstermann es el club de fútbol más grande del departamento como lo evidencian los más de 5.000 socios que realizaron aportes

económicos para superar este mal momento. A ello se suman las empresas que apoyan al club Aviador.

El club con más historia de Cochabamba ha sufrido en lo deportivo el impacto de los procesos por demandas que iniciaron diferentes actores que en el pasado estuvieron vinculados a la institución y que hoy reclaman el pago de acreencias, que suman casi ocho millones de dólares.

Los problemas legales provocaron que la Federación Internacional del Fútbol Asociado (FIFA) prohíba a Wilstermann la inscripción de nuevos jugadores hasta que resuelvan las controversias.

La consecuencia inmediata es que el club quedó con un equipo juvenil, muchos de los jugadores están comenzando su carrera profesional. Aunque el aporte de los futbolistas más experimentados es valioso, los resultados no son los esperados y el equipo está en un camino complicado, cuesta arriba.

Otra alerta de la difícil situación provino del vicepresidente electo Edmand Lara, quien se declara hincha del Rojo desde muy pequeño, y lamentó el abandono del club. "Me daba ganas de llorar", expresó.

Repasando la historia, Wilstermann, ganó y salió del fondo en el pasado. Ha logrado 15 campeonatos nacionales y ocho subcampeonatos en la Primera División de fútbol de Bolivia desde el inicio del profesionalismo en 1950. Además, se destaca como el primer y único club boliviano en lograr un tetracampeonato.

Los problemas que afronta Wilstermann en la actualidad se replican en otros clubes del país debido a la falta de ética de los administradores que tuvieron en sus manos el manejo de los recursos económicos sin que estos hayan servido para mejorar la situación de las instituciones y de los deportistas.

Con una deuda de casi ocho millones de dólares, Wilstermann se juega este 2025 el partido más importante de su vida y han comenzado a surgir iniciativas para sacarlo a flote.

Una de las más recientes es la creación de una sociedad anónima que pueda captar los recursos económicos para salir adelante, pero aún debe consolidarse. Y también aprender de los errores del pasado y establecer regulaciones destinadas a asegurar la gestión económica del club con la mayor transparencia y ética.

La historia ha demostrado que el Rojo siempre se ha levantado con el apoyo de su hinchada y de los cochabambinos. El club nació de la mano de los trabajadores del Lloyd Aéreo Boliviano (LAB), el 24 de noviembre de 1949, en homenaje al primer piloto civil boliviano, Jorge Wilstermann.

Los Tiempos

DIRECTORES EMÉRITOS

Demetrio Canelas, Carlos Canelas, Alfonso Canelas T

Presidente del Directorio **José María Reyes García**

JEFA DE REDACCIÓN Katiuska Vásquez

EDITORA DE PAÍS: **Tatiana Castro E.**EDITOR DE ECONOMÍA Y SEGURIDAD: **Michel Zelada C**EDITOR DE DOBLE CLICK Y MUNDO: **Edwin Fernández**EDITORA DE OH!: **Lucero Claros T.**EDITORA DE GOH!: **Lucero Claros T.**EDITOR FOTOGRÁFICO: **Carlos López G.**

Edificio Los Tiempos, plaza Quintanilla, casilla 525. Teléfonos: 4254562-63, 4254577. www.lostiempos.com Correo electrónico: lostiempos@lostiempos-bolivia.com Cochabamba-Bolivia

a ventaja que tenemos en en este momento en la construcción de una nueva narrativa política, es el proceso de decantación natural que se está produciendo y que permite un ajuste en la construcción ideológica.

La gran debilidad existente es la ausencia de partidos políticos ideológicos y la falta de organización. Ambas carencias dejan la vida política, en una sociedad que se preció ser altamente ideologizada y ahora está en un limbo de consecuencias negativas previsibles. Bolivia siempre tuvo organizaciones de masas y de cuadros que ordenaron el ejercicio de la ciudadanía y permitieron la canalización de la soberanía nacional. Obviamente, junto a la organización, estaban los ideólogos y pensadores que creaban el orden mental que dirigía la acción. El debilitamiento del sistema de representación y de sus formas organizativas, dejan a la deriva y a la coyuntura, los instrumentos de acuerdos y consensos sociales.

Identificada la realidad, debemos realizar una evaluación de lo que se ha producido en el proceso electoral del Bicentenario.

El primero dato es la irrupción del Partido Demócrata Cristiano, que sirve de paraguas al nuevo presidente y que nos obliga a buscar sus principios para comprender si ese es el camino que seguirá el ejercicio de la política. Jacques Maritain, considerado el ideólogo fundamental de la democracia cristiana internacional, propuso un pensamiento basado en el humanismo cristiano personalista, que defendía la democracia como el único sistema político compatible con la dignidad humana, influyendo en la Declaración Universal de Derechos Humanos y en la doctrina social de la Iglesia

ÁGORA REPUBLICANA

La nueva narrativa que se está construyendo en Bolivia



CARLOS HUGO MOLINA

El autor es director de Innovación del Cepad

Católica. La DC enfatizaba la importancia de una "democracia arraigada en la persona y las comunidades vitales (familia, sindicatos, nación) como un "único navío frágil" que lleva la esperanza de la humanidad, que debe ser purificada y orientada a la transformación social y moral."

La propuesta ideológica del próximo gobierno, se ha definido como de centro, prioriza lo nacional popular democrático, se configura en lo práctico como un capitalismo para todos, mide el tamaño del Estado para que cumpla la cualidad de aliado necesario de la gente y del desarrollo y se aleja del país tranca que no se conduele de las necesidades de la población. La posición conservadora de Tuto Quiroga, y el extremo discursivo de la izquierda irresponsable del MAS, enfrentó al electorado que se sentía incómodo con el modo en el que se gestionaba el discurso de la política, la sociedad y el Estado.

En esa lógica, encontramos que el centro democrático está expresado ideológicamente en el liberalismo, la social democracia, el nacionalismo revolucionario y ahora, la democracia cristiana. Esas tendencias fueron quienes lograron los cambios concertados desde 1982 y de ellas nacieron las organizaciones y los partidos en todas sus expresiones, compartiendo alianzas y acuerdos de coyuntura. Queda claro que en esa definición y en este momento, el MAS no califica en ninguna de sus versiones, excluyéndose por decisión propia.

El "centro democrático" es el espacio político e ideológico en el que se adoptan definiciones con sentido común, que defienden la democracia, reconocen el Estado de Derecho, las leyes y su ejercicio pleno; en el que se acepta la Justicia independiente para dirimir controversias entre sujetos privados y públicos, y los derechos civiles, políticos, sociales y ambientales, no están sometidos a la arbitrariedad de autócratas de turno. Es un espacio en el que se prioriza el derecho al trabajo, a la producción, y basado en la seguridad jurídica, genera y administra el excedente; en él se concreta la libre iniciativa, la responsabilidad estatal sobre materias estratégicas claramente identificadas, y el aliento al desarrollo de la cultura, los derechos plenos de la mujer, el turismo, la creatividad, la libertad, la tolerancia y el respeto.

Esta parte conceptual encuentra manifestaciones prácticas en este momento que están demostrando el ajuste de la narrativa; el apoyo al nuevo gobierno por parte de Tuto Ouiroga (conservador), que se suma al de Samuel Doria Medina (social demócrata), la exclusión de Cuba, Nicaragua y Venezuela en la posesión, la suspensión de Bolivia del ALBA y la redefinición de las alianzas internacionales más cercanas a los intereses legítimos que a los compromisos ideológicos, son señales que deberán sostener la reconfiguración de la sociedad en un Estado desconcertado frente a 20 años de masismo.

Autopsias electorales



HERNÁN TERRAZAS

El autor es periodista

as campañas quedaron atrás y la "guerra sucia" también. En menos de una semana el presidente electo demostró que no era el "caballo de Troya" del MAS, $nialiado\,de\,Evo\,Morales, ni\,el\,\'interprete$ de una nueva versión del socialismo del Siglo XXI. En suma, dejó en evidencia cuánto se mintió en los días previos al balotaje y cuán incautos - con todo respeto-fueron los muchos que repitieron esa narrativa como si fueran víctimas de una asombrosa hipnosis.

Silo que se dijo hubiera sido real, a estas alturas Rodrigo Paz estaria envuelto en una bandera roja, celebrando con chicha y un plato de tambaqui, en un almuerzo de camaradería en el Chapare, junto a un capitán Edmand Lara devenido en protagonista de un reloaded del "proceso de cambio".

Pero no fue así. Todo lo contrario. A Paz le dieron la bienvenida presidentes y representantes de la mayoría de los gobiernos democráticos, incluido el de Donald Trump, a través de su poderoso se-

cretario de Estado, Marco Rubio. Los que le dieron la espalda, de entrada, fueron los países de el ALBA, Nicaragua, Cuba y Venezuela, todos regímenes autoritarios y "socialistas" de los dos siglos.

No es que el mandatario electo se hubiera alejado repentinamente de la izquierda en la que forzosamente lo habían ubicado sus adversarios, sino que nunca estuvo allí, ni representó esa manera de ver la realidad.

Durante la campaña las redes sociales crearon una realidad paralela, la otra película de una elección decisiva, en la que se explotaron las fobias, los miedos más básicos y los traumas de ciertos sectores de la sociedad, con el propósito de incidir en los resultados electorales.

Era una apuesta por el clásico de los buenos – decentes, serios, educados y políticamente conservadores -, contra los malos – izquierdistas, medio hippies, liberales en el sentido progre, muy apegados al discurso social y de esos que insisten en rescatar algo bueno del pasado inmediato -, para inclinar la balanza en dirección al candidato impoluto, virtuoso y devoto de todas las vírgenes nacionales, amén.

Mientras la realidad encajó en el guion, mientras los asistentes se sintieron parte de la película y representaron el papel para el que fueron convocados por el director, las cosas iban más o menos bien y hasta se había creado un espíritu de equipo, la sensación compartida de que todos formaban parte de una misma historia y estaban llamados a ser los salvadores de la patria que iban a evitar una nueva recaída en la trama popular.

Pero en la película, los "extras" se rebelaron y armaron su propia historia. Fue una sorpresa para un director acostumbrado a que todo se acomode perfectamente a sus deseos y necesidades, y dejó una sensación de estafa para las "estrellas" cuyos nombres aparecían en la marquesina, porque el desenlace no era el que les habían prometido y porque, peor aún, los espectadores no eran solo los que les habían dicho, sino que había otros, decididos a irrumpir para cambiar irreverentemente el argumento.

Fue el Black Mirror nacional, la simulación de la realidad, el mapping electoral que se proyecta en los muros de aspiraciones postergadas, la apelación al suspiro colectivo, la convocatoria nostálgica de los viejos héroes, de los únicos capaces de ponerle un hasta aquí a los intrusos que se apropiaron de la escena nacional durante tantos años.

Pero los espectáculos tienen un inicio y un final, las pantallas se apagan, los mitos se esfuman, y la vida sigue su curso, caprichosa en sus definiciones, reacia a aceptar argumentos de cartón, y el encuentro con la realidad no necesariamente es tan amargo, porque las derrotas de unos nunca son las de todos, y porque los caballos de Troya finalmente no son más que parte de la escenografía que los responsables del montaje comienzan a levantar.

La Selección femenina de fútbol buscará reponerse tras sufrir una derrota en la eliminatorias

Cochabamba, martes 28 de octubre de 2025

Por la revancha. El equipo nacional que en su debut fue goleado por Ecuador en El Alto intentará reponerse en el estadio El Teniente

JEOVANA BERNABÉ B.

Bolivia busca su revancha hoy ante Chile y el entrenador del equipo femenino, Jury Villarroel subrayó que las jugadoras nacionales están optimistas para revertir la situación; pero, necesitan mayor ritmo de competencia para enfrentar torneos internacionales. Con ese propósito está entre sus objetivos presentar un plan de trabajo que permita que el fútbol femenino esté activo durante "todo el año" y no por breves periodos.

El viernes, la Selección femenina, cayó ante Ecuador por 0-4, en el estadio Municipal, en El Alto, en partido válido para la primera fecha de las eliminatorias mundialistas (Liga de Naciones), que reparte dos plazas directas para el Mundial a realizarse del 24 de junio al 25 de julio de 2027 en Brasil.

Y, la Verde femenina jugará hoy contra Chile desde las 17:00 en partido de la segunda fecha de la Liga de Naciones. Para este encuentro el técnico explicó que las jugadoras están concentradas y anticipó que habrá cambios tácticos para jugar en condición de visitante, en un escenario



La Selección femenina se prepara para el partido ante Chile. FBF

complicado".

"Sabemos que todo proceso es posible cumplirlo, pero con mucho trabajo. Por eso vamos a tratar de presentar un proyecto al departamento encargado de organizar torneos en la Federación Boliviana de Fútbol para hacer algunos cambios, como programar campeonatos femeninos durante todo el año", afirmó el entrenador de la Verde, horas antes del partido de la segunda fecha.

"En la rama femenina la

deportivo que "no deja de ser za poco a poco, nuestro fútbol femenino necesita más ritmo; los torneos en el país duran entre tres y cuatro meses. Con relación a las selecciones del exterior sucede todo lo contrario, muchas de las jugadoras compiten a nivel internacional y durante todo el año, eso es un plus para las rivales. Nosotros enfrentamos este campeonato de esa manera. No es una excusa", agregó.

Es la primera vez que la Conmebol organiza un torneo clasificatorio para un Mundial femenino bajo el siscompetición nacional avan- tema de todos contra todos,

por lo que las nueve selecciones sudamericanas, salvo Brasil por ser sede, jugarán ocho partidos, cuatro partidos de local y cuatro de visitantes. "Lo que pasamos fue muy duro, queda seguir los entrenamientos, corregir los errores que cometimos, como la desconcentración; tenemos que levantar cabeza, pues se nos viene otro rival complicado. El fútbol femenino se abre espacio y queda trabajar, vamos por un buen camino, todo es un proceso", dijo Ana Paula Rojas, jugadora de la Verde.

Aurora-Guabirá, atractivo partido en el Félix Capriles

REDACCIÓN CENTRAL

Aurora recibirá hoy a partir de las 18:00 a Guabirá, uno de los equipos de mejor rendimiento en la competición nacional, con la premisa de sumar de a tres para recuperar protagonismo en la serie C en que se confirmaría en el segundo lugar junto a San Antonio. Tanto el Equipo del Pueblo como San Antonio cuentan con 17 puntos, mientras el líder, Gualberto Villarroel tiene una unidad más tras su goleada por 6-0 a Oriente Petrolero, el domingo. La dirigencia de Aurora ha requerido el apoyo para su equipo que en su último partido tuvo un meritorio triunfo sobre Always Ready, en el Félix Capriles (1-0). Con esa motivación llegan los jugadores dirigidos por Edward Zenteno, quien ha

mencionado que el equipo va de menos a más en el torneo profesional.

El Equipo del Pueblo además espera un fallo de la justicia deportiva para revertir un fallo que lo dejó sin posibilidades de avanzar en el torneo profesional por el denominado caso Montaño.

Venta de entradas

Los precios de las entradas, son los siguientes: preferencia 50 bolivianos, general 30 y curva 20 bolivianos. La fecha 12 se completará hoy con el partido que deben jugar en Santa Cruz, los representativos de Blooming y Always Ready, desde las 20.00. Blooming quiere volver a la cima de la serie A, donde tiene 18 unidades, dos menos que Bolívar; mientras, Always Ready es segundo de la serie B con 17, está a siete de Real Oruro, el puntero.



El entrenamiento de Aurora. CLUB AURORA

Bolívar golea y llega a la cima de la serie A en la Copa Bolivia

Torneo. La academia se impuso sin dificultades y logró el liderato de la

JHONY MOLLINEDO

Bolívar no tuvo problemas para golear anoche a Real Tomayapo por 5-1, resultado que le permitió llegar al primer lugar de la serie "A", en partido con validez para la Copa Bolivia en el estadio

Hernando Siles, en La Paz.

El equipo académico tiene 20 unidades y alcanzó por primera vez el liderato de su serie, a falta del partido que hoy debe jugar Blooming con Always Ready en Santa Cruz. Si Blooming gana, tendrá un punto más que Bolívar.



El de anoche fue un partido Incidencias entre Bolívar y Real Tomayapo. CLUB BOLIVAR

totalmente favorable a los bolivaristas quienes tuvieron al frente a un rival defensivo que buscó muy poco la portería defendida por Carlos Lampe.

Dorny Romero fue la figura al anotar tres goles.

Un buen pase filtrado de Patricio Rodríguez a Dorny Romero, le permitió a éste anotar ante la escasa oposición del golero Germán Araúz quien tuvo bastante trabajo. La jugada fue revisada por el VAR que luego de unos instantes, dio por válido el gol.

El dominio fue total de los locales, mientras el equipo tarijeño buscó en una que otra jugada de contragolpe el gol salvador. Cuando se superaba la media hora de juego, Bolívar nuevamente anotó mediante Santiago Echeverría que con un certero cabezazo mandó el balón al fondo de las redes cuando estaba sin marca alguna.

Sobre el final del primer tiempo, un descuido de la zaga bolivarista no fue aprovechada por los atacantes tarijeños. En la etapa final, no cambiaron mucho las incidencias del partido, Bolívar buscó el tercer gol que llegó por intermedio de Dorny Romero que primero empalmó de cabeza, el balón pegó en el travesaño v rebotó a los pies del dominicano que no falló para anotar el 3-0.











635 mil estudiantes!